
APARTE Pingo no mar – Vaidosa e sempre determinada a 
manter o seu papel de prioridade única no seu grupo político, Roseana Sarney 
nunca deixou de afirmar que o povo vota é nela, sempre nela, reafirmando que 
José Sarney não concorre nas urnas do Maranhão há quase quatro décadas.
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ELEIÇÕES 2018
Especulado no 

Senado, Bira 
quer a Câmara

Apesar de seu desejo em dispu-
tar o pleito para a Câmara dos De-
putados, Bira do Pindaré não fecha 
as portas para uma possível disputa 
pelo Senado. Segundo o parlamentar, 
ele é leal ao grupo liderado pelo go-
vernador Flávio Dino (PCdoB), mas 
deixou seu nome à disposição caso 
seja escolhido por Dino.  POLÍTICA

Quanto custa para 
comprar um deputado?

Um intenso mercado de deputados federais com ofertas bancadas pelos cofres públicos está em operação no 
Congresso Nacional. Partidos tentam atrair nomes para engordar votação e garantir acesso a fundo partidário.  

O “passe” na Câmara vem sendo negociado por valores que variam de R$ 1 milhão a R$ 2,5 milhões. POLÍTICA

O PREÇO DOS INFIÉIS

Por meio da Lei Estadual de 
Incentivo e a pedido da classe 
artística, teatro localizado em 

Imperatriz ganhará uma nova cara.
IMPAR

Teatro 
Ferreira 

Gullar será 
reformado

Última semana :  Cinco concursos no 
Maranhão com inscrições abertas  VIDA

O Banco Central 
vai abrir 990 vagas 

VIDA

“Não tem ideologia, 
é tudo dinheiro.” 

“Nunca houve uma 
negociação tão 
explícita.” 

“Tem uma turma aí 
que joga pesado.”

FRASES DE PARLAMENTARES NOS 
CORREDORES DO CONGRESSO

Do Maranhão ao 
Rio de Janeiro por 
amor ao off-road
Maranhense de São Luís, Orfileno Bezerra 

(Leno) encara mais de 3.000km de viagem para 
participar da Short Trail Run e do Aquathlon do 
XTerra Costa Verde.  Ele já ganhou medalha de ouro 
no Desafio Serra dos Matões (foto). ESPORTES

Zumbis das drogas: a saída

Foram vinte anos perdida entre o que era dia e noite, tranca-
da no quarto, longe de todos e tendo como companhia apenas 
o crack. Essa era a vida de Patricia, uma "zumbi do crack". Ouvi-
mos  ex-usuários de drogas que mostram que é possível superar 
a dependência e seguir em frente. VIDA

H
O

N
O

R
IO

 M
O

R
E

IR
A

\O
IM

P
\D

.A
 P

R
E

S
S

S

D
IV

U
LG

A
Ç

A
O

D
IV

U
LG

A
Ç

A
O



2 POLITICAResponsável: Paulo de Tarso Jr.

E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com

São Luís, segunda-feira, 26 de fevereiro de 2018

www.oimparcial.com.br

À FRENTE DO BALCÃO
Ele faz um diagnóstico que é 
repetido por quase todos os 
parlamentares ouvidos pela 
reportagem: o de que o PP 
(Partido Progressista), sigla 
de Paulo Maluf e uma das 
principais envolvidas na Lava 
Jato, e o PR (Partido da Re-
pública), de Valdemar Costa 
Neto, um dos condenados no 
mensalão, lideram as ofertas, 
com a promessa de R$ 2,5 
milhões do fundo eleitoral, 
o máximo que um deputado 
poderá gastar na campanha.
Teriam também controle da 
legenda no Estado e tempo 
de propaganda na TV. Cinco 
parlamentares disseram à re-
portagem ter ouvido relatos de 
propostas ainda maiores, com 
o compromisso de repasses 
mensais, além do montan-
te para a eleição de outubro.
O DEM do presidente da Câ-
mara, Rodrigo Maia (RJ), tam-
bém aparece como um dos 
que estão na linha de frente 
do balcão.  O partido, porém, 
não estabeleceu ainda um va-
lor específico, tendo prome-
tido até agora dar aos novos 
deputados a mesma quantia 
que destinará aos atuais. Ou-
tros partidos políticos meno-
res também estão na movi-
mentação.
Do outro lado, na tentativa 
de segurar seus deputados, 
MDB, PSDB e PT estão sen-
do pressionados a formalizar 
contrapropostas de valores 
de campanha.  O MDB teve 
de anunciar nesta semana 
que dará R$ 1,5 milhão a cada 
deputado seu para a reelei-
ção. PSDB e PT devem fazer 

o mesmo.
Nenhum deles, no entanto, 
tem caixa suficiente para co-
brir ofertas de mais de R$ 2 
milhões para as campanhas 
de cada um de seus deputa-
dos federais —eles têm um 
maior número de candida-
tos e precisam dividir o bolo 
com quem vai disputar car-
gos majoritários (Presidência, 
governos e Senado).
“Nunca houve uma negociação 
tão explícita. Parece contra-
tação de jogador de futebol. 
Oferecem luva, uma boa me-
sada e um prêmio no final”, 
afirmou Silvio Costa (Avante-
PE). “O problema não é ideoló-
gico, é tudo dinheiro”, reforça 
Marcus Pestana (PSDB-MG).
Até o octogenário Bonifácio 
de Andrada (PSDB-MG), que 
está no décimo mandato, disse 
que não existe mais fidelidade 
partidária. “Aqui o candidato 
é mais forte que os partidos. 
Então, o candidato procura se 
fortalecer, e fortalecimento 
hoje em eleição é dinheiro.”
O mercado de parlamentares 
também é confirmado pelo 
deputado que foi durante o 
maior período o responsável 
pela articulação política do 
governo do presidente Michel 
Temer com o Congresso, An-
tônio Imbassahy (PSDB-BA). 
“Tem um grupo que está ob-
servando a cena, são dois as-
pectos básicos [para as mi-
grações]: as questões locais, 
como sempre, e também aqui-
lo que está sendo divulgado 
aí, de fundo partidário”, disse 
o ex-ministro da Secretaria 
de Governo.

Quanto custa para 
comprar um deputado?

Partidos tentam atrair nomes para engordar votação e garantir acesso a fundo partidário. 
O “passe” na Câmara vem sendo negociado por valores que variam de R$ 1 milhão a R$ 2,5 milhões

As negociações 
ocorrem até durante 

as sessões na Câmara 
dos Deputados

Outro lado

Líderes do PP e do DEM negaram 
que estejam tentando atrair 
deputados para suas legendas 
mediante oferta de dinheiro 
público para as campanhas. O 
PR não negou, mas afirmou que 
os valores são menores do que 
os declarados pelos deputados 
ouvidos pela reportagem. “Não 
existiu qualquer tipo de oferta no 
que se refere a recurso a qualquer 
parlamentar ou candidato. O partido 
ainda não definiu qual valor será 
destinado às campanhas para nenhum dos 
cargos em disputa no próximo pleito”, afirmou, 
em nota, o senador Ciro Nogueira (PI), presidente 
nacional do PP. “A informação de que o partido 
estaria fazendo ofertas é falsa”, declarou.
Líder da bancada do PP na Câmara, Arthur Lira 
(AL), também afirmou serem mentirosas as 
declarações dos vários deputados à reportagem. 
“Estou dizendo que não estamos fazendo, isso 
não existe, pode chamar o autor da afirmação 
de mentiroso. E o que você está sugerindo é 
coisa normal, e que a legislação prevê”, disse o 
alagoano.
“O que há na Câmara é que tem uma ciumeira 
de gente pequena, de líder miúdo, que não tem 
posição, e às vezes fica inventando esse tipo de 
conversa. Ciúme de homem é pior do que ciúme de 
mulher.” “O DEM basicamente vai filiar deputados 
que deixaram o PSB e têm posição ideóloga do 
DEM”, disse o presidente da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ). O líder da bancada, Rodrigo Garcia 
(SP), reforçou que há discussão ideológica nas 
novas adesões e que todos os deputados, novos ou 
antigos, sabem que vão ter o mesmo valor do fundo 
eleitoral.
Questionada sobre a participação de Valdemar 
Costa Neto nas negociações, a assessoria de 
imprensa do PR afirmou que todas as conversas 
estão a cargo do líder da bancada na Câmara, José 
Rocha (BA). Já o deputado disse que o partido vai 
distribuir recursos de, no máximo, R$ 2 milhões 
por deputado, mas que haverá ajustes caso a caso. 
“Vai depender do potencial de voto pra se eleger. 
Certamente quem tem maior potencial, terá uma 
ajuda mais substancial.”

N
em reforma da Previdên-
cia, nem intervenção 
no Rio de Janeiro. Os 
corredores, gabinetes 

e salões do Congresso Nacional 
abrigaram nos últimos dias um 
intenso mercado de deputados 
federais com ofertas bancadas 
pelos cofres públicos. “Não tem 
ideologia, é tudo dinheiro.” “Nun-
ca houve uma negociação tão 
explícita.” “Tem uma turma aí 
que joga pesado.” As declara-
ções de parlamentares de três 
partidos são algumas das várias 
gravadas em conversas pela Fo-
lha, na semana que passou, com 
56 deputados de 19 legendas.

A exemplo da janela de trans-
ferência de jogadores de futebol, 
o “passe” na Câmara vem sen-
do negociado por valores que 
variam de R$ 1 milhão a R$ 2,5 
milhões. As negociações ocor-
rem até durante as sessões e vi-
raram tema da reunião de uma 
das maiores bancadas da Câmara 
dos Deputados, a do PSDB, com 
o presidenciável Geraldo Alck-
min, governador de São Paulo, 
na quarta-feira (21).

“‘Passe’, aqui virou jogador 
de bola, é ‘passe’. Eu falei muito 
claro o seguinte: ‘Gente, quem 
quiser sair por causa de dinhei-
ro que saia logo’”, disse Nilson 
Leitão (MS), líder da bancada.

De 8 de março a 6 de abril 
será aberto um período em que 
os parlamentares pode-

rão trocar de partidos sem risco 
de perder o mandato por infi-
delidade. O assédio aos deputa-
dos se dá porque o desempenho 
das legendas na eleição para a 
Câmara, em outubro, definirá a 
sobrevivência ou morte delas. 
As verbas públicas e o tempo de 
propaganda na TV para legen-
das são definidos com base no 
desempenho, nas urnas, de seus 
candidatos a deputado federal.

Essa será a primeira eleição 
geral sem a possibilidade de fi-
nanciamento empresarial. Com 
isso, as campanhas contarão com 
dinheiro público —a soma de 
dois fundos (o partidá-
rio e o eleitoral), de R$ 
2,6 bilhões—, autofi-
nanciamento, além de 
doações de pessoas físi-
cas. Projeta-se que cada 
voto para deputado va-
lerá para a legenda, só 
de fundo partidário, R$ 
9 ao ano.

Entre os parlamen-
tares que admitem es-
tar ouvindo propostas, 
todos dizem ainda es-
tar avaliando o cenário. 
“Ciro Nogueira [presi-
dente do PP] e Valdemar 
[Costa Neto, um dos lí-
deres do PR] são os ca-
ras mais profissionais. 
(...) Está todo mundo es-
cutando muito [sonda-

gens], até pra ver o que está vin-
do de todos os lados. (...) Todo 
partido quer deputado, e aí você 
ouve ‘vem pra cá’, ‘vem pra cá’…. 
Mas eu primeiro vou escutar o 
meu partido. Meu partido nun-
ca falou ainda pra mim o que eu 
vou ter, como que vai ser”, de-
clarou Uldorico Júnior (PV-BA). 
“Tem um mercado. Depende do 
quanto paga, né?”, afirmou o de-
putado Paulinho da Força (SP), 
presidente do Solidarie-
dade.

Tem oferta para todo 
gosto. A média que 
estou ouvindo falar, 
dos partidos com 
mais credibilidade, 
é em torno de R$ 1 
milhão, ou R$ 1,5 
milhão

Rodrigo Martins, 

deputado federal (PSB-PI)

Nunca houve uma 
negociação tão 
explícita. Parece 
contratação de 
jogador de futebol. 
Oferecem luva, uma 
boa mesada e um 
prêmio no final

Marcus Pestana,
deputado federal 

(PSDB-MG)

Estou dizendo que 
não estamos fazendo, 
isso não existe, pode 
chamar o autor 
da afirmação de 
mentiroso. E o que 
você está sugerindo é 
coisa normal, e que a 
legislação prevê

Arthur Lira, 
deputado federal (PP-AL)

Aprendi que tem três tipos 
de deputados, tem uma 
parte que é séria, uma 
parte que é pilantra e uma 
parte que fica aí vendo 
qual é a regra do jogo. Tem 
uma turma aí que joga 
pesado, tem uns partidos 
que jogam pesado

R$ 2,5
MILHÕES

valor que pode chegar o 
“passe” de deputados

Pilantras

Dizendo não participar de negociações, o 
deputado Joaquim Passarinho (PSD-PA) afirmou 

haver três tipos de bancadas, entre elas a dos pilantras. 
“Aprendi que tem três tipos de deputados, tem uma parte que é 

séria, uma parte que é pilantra e uma parte que fica aí vendo qual 
é a regra do jogo. Tem uma turma aí que joga pesado, 

tem uns partidos que jogam pesado”. 
“Tem oferta para todo gosto. A média que estou ouvindo falar, dos 

partidos com mais credibilidade, é em torno de R$ 1 milhão, ou R$ 1,5 
milhão”, afirmou Rodrigo Martins (PSB-PI). A infidelidade partidária é 

uma tradição no Brasil e existiu sem amarras até 2007, quando o Tribunal 
Superior Eleitoral editou regras para tentar barrar a prática. 

Brechas na lei e a morosidade da Justiça, porém, fizeram com que 
a medida nunca tivesse eficácia completa. Em 2015, o Supremo 
Tribunal Federal afrouxou essas regras ao liberar trocas para 
cargos majoritários —presidente, governadores, senadores 

e prefeitos. Nesse mesmo ano, o Congresso aprovou 
lei estabelecendo uma janela do troca-troca 

a cada ano eleitoral.

Joaquim Passarinho, 
deputado federal (PSD-PA)
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É com a intenção de 
intermediar o entendimento 
entre governo e categorias 
da Polícia Civil que estamos 
aqui. A Assembleia busca num 
debate democrático construir 
uma proposta que atenda aos 
anseios da Polícia Civil do 
Maranhão
Júnior Verde, deputado estadual

Não se pode 
melhorar a estrutura 
da Polícia Civil sem 
pessoal
Elton Jonh, 
presidente do Sinpol

Eu gosto muito de futebol, então 
digo que estou ali no banco 
de reserva, assistindo o jogo e 
observando toda a movimentação. 
Se me chamar pode ter certeza 
que a gente vai para a área e bota 
a bola para dentro

Bira do Pindaré, deputado estadual

O secretário de Infraestrutura informou que 
o governador Flávio Dino abrirá o processo 
de licitação no início do mês de março

POSIÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS

INDEFINIÇÃO

Parlamento discute 
mudança na Polícia Civil

Discussão reuniu deputados estaduais e representantes de associações de policiais civis. 
O objetivo foi aperfeiçoar projeto de lei de autoria do Poder Executivo

RECURSOS

Emendas para obras em cinco municípios maranhenses

Responsável: Paulo de Tarso Jr.   E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com

APROVAÇÃO DE 
EMENDAS

“Fico muito frustrado 
quando a gente faz uma 
audiência pública e discute, 
discute e, ao final, não 
vemos nenhum resultado 
prático. Não quero que 
aconteça isso nessa 
audiência em respeito a 
todos vocês que vieram 
aqui. Por isso, acredito que 
contemplando tudo que foi 
debatido aqui, apresento 
e submeto à deliberação 
de vocês essa Emenda 
Substitutiva ao Projeto de 
Lei. Ela corrige os equívocos 
que nós detectamos nesse 
projeto do Executivo”, 
explicou Eduardo Braide ao 
fazer os encaminhamentos 
da audiência pública.
A Emenda Substitutiva foi 
aprovada por unanimidade 
e também a proposta de 
apresentação de uma 
segunda sobre a questão 
específica da remoção dos 
policiais civis, uma vez que 
o assunto não foi tratado 
originalmente no projeto de 
lei 365/17.
“Quero parabenizar a 
todos vocês por esse rico 
e profundo debate. Vou 
relatar ao governador essas 
discussões. Quero que fique 
registrado que não voto 
contra a Polícia Civil porque 
sou policial civil de carreira. 
O requerimento com o 
pedido de urgência passou, 
mas não contou com o 
meu voto. O diálogo e o 
entendimento vão nos levar 
a avançar no atendimento 
dos anseios das categorias 
da Polícia Civil. Agradeço a 
todos gentilmente”, avaliou 
Júnior Verde.

A
s Comissões de Seguran-
ça Pública e Administra-
ção Pública, Segurida-
de Social e Relações de 

Trabalho realizaram, na última 
sexta-feira (23), no Plenarinho 
da Assembleia Legislativa, au-
diência pública que debateu, por 
mais de três horas, o projeto de 
lei 365/17, de autoria do Poder 
Executivo, que dispõe sobre a 
Organização Administrativa da 
Polícia Civil. O deputado Edu-
ardo Braide (PMN) foi o autor 
do requerimento propondo a 
reunião.

Os trabalhos foram coordena-
dos pelo deputado Júnior Verde 
(PRB), presidente da Comissão 
de Segurança Pública. Na mesa 
estavam os deputados Eduardo 
Braide e Wellington do Curso (PP); 
o presidente da Associação dos 
Delegados de Polícia do Estado 
do Maranhão (Adepol), Marco-
ne Chaves Lima; o presidente do 
Sindicato dos Policiais Civis do 
Maranhão (Sinpol), Elton John da 
Rocha Neves; o vice-presidente 
da Associação de Polícia Técnico 
Científica do Maranhão (Apotec), 
Gláucio Barbosa; o presidente 
das Associação Maranhense de 
Escrivães de Polícia Civil do Ma-
ranhão (Amepol), Antônio Car-
los Ribeiro, e o escrivão de po-
lícia e vereador de São Luís, Sá 
Marques (PHS).

Inicialmente, o deputado 
Júnior Verde esclareceu que o 
objetivo da audiência era ouvir 
as categorias da Polícia Civil e 
colher sugestões de aperfeiçoa-
mento do projeto de lei. “É com 
a intenção de intermediar o en-
tendimento entre governo e ca-
tegorias da Polícia Civil que es-
tamos aqui. A Assembleia busca 
num debate democrático cons-
truir uma proposta que atenda 
aos anseios da Polícia Civil do 
Maranhão”, frisou.

Em seguida, o deputado 
Eduardo Braide apresentou 
uma síntese crítica do projeto 
de lei, destacando, entre outros 
pontos contraditórios da pro-
posição, o Artigo 3º: “As unida-
des de Polícia Civil integrantes 
da Região Metropolitana de São 
Luís serão consideradas como da 
mesma sede. Do mesmo modo, 
todas as unidades da circunscri-

Projeto de lei sobre a Organização Administrativa da Polícia Civil é debatido na Assembleia

Para o presidente da Adepol, o projeto de lei do Executivo é au-
toritário e açodado, pois não apresenta nenhuma conquista para 
a categoria, somente retrocessos. “É aviltante estarmos aqui para 
discutir a não permissão da retirada de direitos. Esse projeto ape-
quena e humilha a Polícia Civil. Somos contrários ao seu conteúdo 
e à forma como foi elaborado, sem nenhuma discussão com a ca-
tegoria”, protestou.

Já Elton Jonh considerou a proposta um descaso com a Polícia 
Civil e que em nada vai melhorar as condições de trabalho das cate-
gorias. “Não se pode melhorar a estrutura da Polícia Civil sem pes-
soal. Temos 700 vagas em aberto e, se preenchidas, mesmo assim 
não seriam suficientes para atender a demanda”, disse.

Para o ex-vereador, ex-deputado federal e ex-delegado Lourival 
Mendes, o presidente da Assembleia, deputado Othelino Neto, deve-
ria solicitar ao governador Flávio Dino (PC do B) a retirada da pauta 
do projeto de lei, por considerá-lo ameaçador de direitos individuais 
e coletivos e, portanto, inconstitucional. “Esse projeto vai na contra-
mão de tudo o que se considera exercício da cidadania. Não é possí-
vel a Assembleia aprovar uma matéria que massacra uma categoria 
essencial para garantir a segurança da sociedade”, frisou.

Apesar de ver com bons olhos uma disputa para o Sena-
do, o deputado Bira do Pindaré sabe da dificuldade em defi-
nir o segundo nome para a Câmara Alta na chapa de Flávio 
Dino. Até agora, Dino apenas confirmou apoio absoluto ao 
deputado federal Weverton Rocha (PDT). A outra vaga per-
manecesse sendo uma incógnita no jogo político.

Os deputados federais Waldir Maranhão (Avante), Eliziane 
Gama (PPS) e José Reinaldo Tavares (sem partido) são três 
postulantes declarados por esta segunda vaga ao Senado 
na chapa majoritária de Dino. O primeiro deles ainda tenta 
encontrar um partido que dê condições para ele ganhar a 
confiança do governador. Inclusive, especula-se nos basti-
dores que Waldir Maranhão estaria disposto a entrar no PT 
para conseguir o apoio desejado.

Já Eliziane Gama aparece, no momento, mais próxima a 
Dino, o que seria importante para receber o “sim” do Palácio 
dos Leões. Enquanto Eliziane se fortalece, o ex-governador 
José Reinaldo parece ter jogado a toalha. Em recente entre-
vista a O Imparcial, José Reinaldo demonstrou certo pessi-
mismo: “Pelo andar da carruagem, não serei candidato pela 
chapa do Flávio, por falta de interesse dele. Não tem demons-
trado interesse já há algum tempo”, revelou.

ção de uma Delegacia Regional 
serão consideradas como ten-
do a mesma sede, ou seja, a do 
município onde está sediada a 
Delegacia Regional”.

“Traduzindo esse artigo, os 
policiais civis deixam de ter di-
reito à diária e ajuda de custo 
no exercício de suas atividades, 
o que retira um direito legítimo 
dos policiais civis e os transfor-

ma em servidores públicos de 
segunda categoria”, observou 
Eduardo Braide. Os artigos 5º e 
11º também foram alvos de du-
ras críticas do deputado Eduar-
do Braide porque, segundo ele, 
anula o papel do Conselho de 
Polícia Civil, ao criar a Delegacia 
Geral Adjunta Administrativa, e 
excluindo o seu caráter delibe-
rativo e fiscalizador.

ELEIÇÕES
Especulado no Senado, 
Bira quer a Câmara
PAULO DE TARSO JR.

Entrar na briga pelo Sena-
do Federal não faz parte dos 
planos do deputado estadual 
Bira do Pindaré (PSB). Espe-
culado, nas últimas semanas, 
para participar do pleito para 
a Câmara Alta, o parlamentar 
fez questão de afirmar que seu 
objetivo é concorrer a uma 
vaga a deputado federal em 
outubro deste ano.

Apesar de seu desejo em 
disputar o pleito para a Câ-
mara dos Deputados, Bira do 
Pindaré não fecha as portas 
para uma possível disputa pelo 

Senado. Segundo o parlamen-
tar, ele é leal ao grupo lide-
rado pelo governador Flávio 
Dino (PCdoB), mas deixou 
seu nome à disposição caso 
seja escolhido por Dino. 

“Eu sei que está em aber-
to [a segunda vaga para o Se-
nado] e se fosse chamado 
aceitaria a missão na hora. 
Eu gosto muito de futebol, 
então digo que estou ali no 
banco de reserva, assistindo 
o jogo e observando toda a 
movimentação. Se me cha-
mar pode ter certeza que a 
gente vai para a área e bota 
a bola para dentro”, afirmou.

A deputada estadual Valéria 
Macedo (PDT), acompanhada 
do advogado Dr. Marco Aurélio, 
reuniu-se com o secretário de Es-
tado de Infraestrutura, Clayton 
Noleto, para alinhar agenda de 
obras em execução na região 
tocantina via recursos de suas 
emendas parlamentares, libe-
radas pelo governador Flávio 
Dino (PCdoB).  

Os benefícios são para os mu-
nicípios de Porto Franco, São João 
do Paraíso, Campestre do Mara-
nhão, Lajeado Novo e Ribamar 
Fiquene. Em Campestre do Ma-
ranhão, por exemplo, a deputa-
da destinou emenda parlamen-
tar para reformar e climatizar o 
prédio do Centro Educacional 
Valentim da Silva Aguiar, única 

escola estadual no município. A 
reforma, que também terá con-
trapartida do Estado, já está em 
andamento, segundo informou 
o secretário Clayton Noleto.

“Nos próximos dias, eu e o 
secretário Clayton Noleto iremos 
à escola para conferir a obra, que 
possibilitará a alunos melhores 

Deputada Valéria Macedo destacou parceria do governo do estado

condições de aprendizagem e a 
professores, de trabalho”, disse 
Valéria Macedo.

Para Ribamar Fiquene, os 
recursos serão empregados na 
revitalização, construção de 
alambrados e arquibancadas 
no campo de futebol do povoa-
do Lajeado Velho. Para São João 

do Paraíso, a deputada desti-
nou recursos para reforma e 
ampliação da Praça da Cultura. 
A primeira parcela será repas-
sada ao município nos próxi-
mos dias. 

Já os municípios de Porto 
Franco e Lajeado Novo rece-
berão recursos para outra obra 
importante, tal seja, a ponte so-
bre o Rio Flores, que liga as duas 
cidades. Além disso, haverá con-
trapartida do governo do estado. 
“O projeto da ponte sobre o Rio 
Flores é um sonho antigo daque-
la população e já foi revisado. O 
secretário de Infraestrutura in-
formou que o governador Flávio 
Dino abrirá o processo de licita-
ção no início do mês de março”, 
finalizou a deputada. 

Valéria Macedo, deputada estadual
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APARTEANDO 
• LamentáveladireçãodoPCdoBterpodadoosecretáriode
Segurança,JeffersonPortela,comopré-candidatoadeputado

federal.

• Possívelentenderodesesperonovídeododeputadoestadual
CaboCampos(PPS),asmulheresdospoliciaismilitaresforam

caboseleitorais.

• Parecequeaindanãoentenderamcomoenfraqueceareeleição
deFlávioDino(PCdoB)asaídadeZéReinaldo(futuroDEM)do

grupopolítico.ElefoioúnicoquevenceuoSarney.

Inauguradaem1993,aAvenida
Litorâneaéumdoscartões-postais
dacidadedeSãoLuís.Suaexten-
sãocontornaomar,pegandovárias
praias a partir da Praia da Ponta
d'Areia,deixandosuavistaainda
maisdeslumbrante.

Oanodeeleiçõesdeveriaserdepres-
taçãodecontasdoquefoifeitonostrês
anosanteriores.Esó.Porquetudooque
érealizadoouprometidonoperíododas
urnastemumarazãodeser,eoseleitores
brasileirosjáentenderamisso.Portanto,
obraseaçõesatéoutubrodevemseren-
xergadascomumolharcríticoaindamais
ferrenho.Seospolíticosacreditamque
essacorreriaaos45minutosdosegundo
tempopoderendermaisvotos,ébom
mudaremdeopinião.Eissoseencaixa
perfeitamentenareformadaPrevidên-
ciaenaintervençãonoRiodeJaneiro.

NocasodaPrevidência,aindaháele-
mentoextra:parlamentaresquenãoque-

remvotaroassuntoeempurramcoma
barrigaporquesabemqueissoteráre-
sultadosnasurnas.Mesmoqueacredi-
temnanecessidadedasalterações,prin-
cipalmenteparaqueoBrasilmelhore
asituaçãodascontaspúblicas,prefe-
rempensarnaseleiçõesdoquenobem
dopaís—deixandoclaroqueesteque
vos escreve acredita haver outras saí-
dasparaasituação,bemmaisamargas
paraaelitedofuncionalismopúblico,
porexemplo,eque,porisso,nãoserão
tomadas.Acreditem:nemtodosquevo-
tariamcontraasmudançasprevidenci-
áriaspensamnapopulação.Oobjetivo
principalestánovotoenapermanência
emcargospolíticos.

ORiodeJaneiroéumasituaçãoelei-
toreiraaindamaisvisível.Oestadoea
capitalsofremcomaviolênciaeagestão
incompetentehámuitosanos.Opovo
fluminenseévítimadedesmandosdo
governodesdeantesdaCopadoMundo
de2014,dosJogosOlímpicosde2016,
daRio-92.Porquedeixarchegaraum

pontotãodrásticoparaagir?Aliás,con-
venhamos,pontoemqueseencontram
diversosoutrosestados.Quandosefala
emtaxademortesviolentasparacada
100 mil habitantes, o Rio está em 10º
lugar,atrásdeSergipe,RioGrandedo
Norte,Alagoas,Pará,Amapá,Pernam-
buco,Bahia,GoiáseCeará.

IssosignificaqueareformadaPrevi-
dêncianãoéurgente?Queaintervenção
no Rio de Janeiro não era necessária?
Negativo.Contudo,deixarparadiscutir
etomaratitudesemumanoeleitoralé
perversoeabreinterpretaçõesperigosas,
quepodeminfluenciarmuitoasurnas.
Seriabemmelhorqueoscidadãosbra-
sileirosusassemessesmesesquefaltam
atéavotaçãoparaanalisarcomofoia
atuação de governos e parlamentares
e,apartirdaí,escolherospróximosre-
presentantes.Comosempre,porém,a
decisãotemtudoparaocorrernabase
domedoedediscussõesrasaserápidas
sobreassuntostãoimportantescomoa
Previdência.

JOSÉ HORTA MANZANO
EMPRESÁRIO

Aspróximaseleiçõesseanunciamne-
bulosas.Amenosdeoitomeses,oselei-
toresandamconfusos.Atordoadoscom
odesempenhodosfigurõestradicionais,
estãotodosdemãosamarradas,semsaber
direitooquefazer.Devovotarneste?Não,
queesteéladrão.Votonaquele?Melhor
não,parecequesecorrompeu.Enaquele
outrolá?Ih,dizemqueébonitoporfora,
maspodrepordentro.Eassimpordian-
te,acirandademedalhõesémonocrômi-
caemonotônica.Vaziosdeideias,todos
parecemsairdomesmosaco.Quefazer?

Maisdramáticoaindaéqueteremos
deescolherrepresentantesparaumaba-
teladadecargos,dedeputadoestadual
apresidente,opostomaior.Pareceque
nãoseráaindadestavezqueomessias
esperadohádécadasvaidaroardagra-
ça.Também,comessaexigênciadecan-
didatoter filiaçãopartidária, ficacom-
plicado.Comtodosospartidosfazendo
continhadechegareadicionandominu-
tosdepropagandaeleitoralnatevê,não
sobraespaçoparadesconhecidos.Osdi-
tos“puxadoresdevotos”sãodisputados
atapa.Asqualidadespessoaiseoposi-
cionamentonotabuleiropolíticodecada
umdelesimportampouco.Qualquerum
serve,desdequesejabomdevoto.

Odiscursopesadoerasteirodegran-
departedoscandidatosagrideoeleitor.

Passandoporcimadosanseiosdogros-
sodapopulação,postulantesdãomaior
importânciaaatacarerebaixaradversá-
rios do que a expor os próprios objeti-
vos.Estropiamalíngua,desdizemhojeo
queafirmaramontem,ficamemcimado
muroemquestõescruciais,reduzemsua
visãoaumsimulacrodedefesadestaou
daquelaminoria.Aspalavrassãopobres,
asatitudessãocanhestras,ainformação
éfalha.Fazfaltaumfalarengenhoso,que
chegueaoíntimodecadaeleitor.Fazfal-
taadelicadezadepalavrasincludentes.
Fazfaltaoaprumodospolíticosàantiga,
aquelesquedavamaimpressãodedirigir-
sepessoalmenteacadaumdosouvintes.

Nãosoucandidatoanada.Porisso,
sinto-meàvontadeparasugerirummo-
delodediscursopoliticamentecorretís-
simoque,tenhocerteza,tocariafundoo
coraçãodetodososeleitores.Aquiestá.

Brasileirosebrasileiras!
Atodosvocêseatodasvocêsquese

sentemdesesperançadosedesesperan-
çadas com o futuro de nosso país, que
estão decepcionados e decepcionadas
comocomportamentoindignodenos-
soshomenspolíticosedenossasmulhe-
respolíticas,querotrazerumapalavrade
esperança.Oporvirnãomoranumhipo-
téticogabinetedesenadorousenadora
nemdedeputadooudeputada.Ofuturo
residemesmodentrodevocê,eleitor,e
devocê,eleitora!

Defato,achavedaportaqueescancara
ocaminhodaalegriaedobem-estarestá
nobolsodosenhoredasenhora.Onome
dessachaveévoto.Esteano,comobem
sabemodistintoconterrâneoeadistin-

taconterrânea,temoseleiçõesgerais.Da
escolhadecadacidadãoedecadacida-
dãsairáocorpodeeleitoseeleitassobre
cujosombrosrepousaránossaesperança
ecujodesempenhoimprimiráànaçãoo
ritmodospróximosanos.

Casosesintaatraídoouatraídapelo
palavreadoepelaspromessasdedeter-
minadocandidatooudeterminadacan-
didata,ponhacuidadosaatençãoantes
delheatribuirseuvoto.Meça-lheopa-
lavreadoepese-lheaspropostas.Seas
promessas lhe parecerem desmedidas,
irracionaisoudesarrazoadas,desconfie.
Nãopermitaqueopaíscontinueadan-
çarosambadoafrodescendenteensan-
decidooudaafrodescendenteensande-
cida.Nemcomtruquescircensesalguém
jamaisconseguiuextrairleitedepedra.
Semesquecerquepalhaçosepalhaçasfi-
cammelhornumpicadeiroquenasaltas
esferasdaRepública.

Sepromessasmirabolantesvieremde
umcandidatooudeumacandidataque
játiverexercidomandato,nãodeixedese
perguntar:“Seeraassimtãofácil,porque
odistintoouadistintajánãofezanteso
queseprontificaafazeragora?”Jáseofa-
latórioprovierdecandidatooucandidata
dematizpopulista,daquelesedaquelas
quepropõemsoluçõessimples(simpló-
rias?)paraproblemascomplexos,guarde
opéatrás.Penseque,fossetãosimples,
onójáteriasidodesatado.

Comigo,podemestarcertos,serádi-
ferente.Resolvereiosproblemasdeto-
dososbrasileirosedetodasasbrasileiras.
Vocêsserãofelizesevocêsserãofelizes.
Voteemmim!

www.oimparcial.com.br

Pingo no mar –Vaidosaesempredeterminada
amanteroseupapeldeprioridadeúnicanoseugrupo
político,RoseanaSarneynuncadeixoudeairmarqueo
povovotaénela,semprenela,reairmandoqueJoséSar-
neynãoconcorrenasurnasdoMaranhãoháquasequatro
décadas.Sarneyvoltouavotarnasuaterradenascimento
avisandoque,apesarserdonodomar,sabepisarnaes-
tradaeleitoral.Verdadequechegapara,talvez,mostrar
pelaúltimavezasuagenialidadenaartedeconquistaro
poder.VerdadequeassustouogrupoDino.Verdadeque
permiteoplebiscitoeleitoral.Verdadequeosegredodo
resultadoestácomDeusenosdedinhosdosqueaper-
tamostecladosdasurnas.Verdadequevaiserumasa-
borosaauladesagacidadeehumildadenovotaemmim.

Vai entender este deputado do Curso, todo mundo paga suas obrigações, 
seu IPTU e IPVA. Do jeito que vai só falta dizer que não devemos pagar os 
impostos porque tem muito político ladrão. Pinheiro, motorista de táxi, in-
dignado com o deputado Welignton do Curso (PP) por criticar a cobrança 
de multas e a fiscalização dos carros irregularidades.

Vacina –Estáprovadoquetodo
ataqueviraldeveviracompanhadoda
vacinaparaarespostadoadversário.
Ficouevidentequefaltaacapacidade
naleituradeestratégiasparaoverea-
dorOsmarFilho(PDT),concorrente
dopresidentedaCâmaradeVereado-
resdeSãoLuís,AstrodeOgum(PR),
nadisputadocomandodoLegislativo
municipal.LogoapósascríticasagestãodeOgum,oilho
descobriuquepermitiuumplebiscitoantecipadocoma
maioriadosvereadoresreairmandonatribunaenosbas-
tidoresquepreferemmanterovotonoatualpresidente.

Sarney voltou, muda algo no resultado da eleição? 

Vai fazer diferença, pois Sarney é muito respeitado pela clas-
se política.” 
Zé Reinaldo (futuro DEM), ex-governador e pré-candida-
to ao Senado.

Ele sempre coordenou a campanha de Roseana, mesmo sem 
transferir o título. Então acho que a decisão da transferência 
reflete a compreensão do grupo de que essa eleição será tão 
difícil para eles que cada voto conta. Mesmo assim, acredito 
que o Maranhão continuará seguindo em frente com as mu-
danças e no final é o voto da maioria é que conta." 
Weverton Rocha (PDT),deputadofederalepré-candi-
datoaoSenado.

Em 2006, o então governador Zé Reinaldo atuou politicamente 
pra fortalecer a concorrente de Sarney no Amapá, afastando-o 
das eleições aqui no Maranhão. Este ano ele vem pro MA de mala 
e cuia, então penso que vale a pena ficarmos ainda mais atentos. 
Não é Temer, mas jamais subestimar sua capacidade política." 
Batista Matos (PTC), jornalista e pré-candidato a deputado 
federal pelas igrejas evangélicas no Maranhão.

Acredito que a vinda de Sarney reforça a estratégia de tentar 
evitar a debandada e sangria que o grupo vem enfrentando, 
sobretudo mediante a falta de credibilidade quanto a entrada 
de Roseana ou não na disputa. Se a ideia terá fôlego ou não 
vai depender do eleitor reconhecer e apostar ou não na con-
tinuidade e trabalho do governador Flavio Dino." 
Marcos Saldanha, professor, historiador, jornalista e ra-
dialista da Rádio Timbira.

O novo ainda não tem força e carisma para minimizar a pre-
sença dos Sarney eleitoralmente no Maranhão. Eis o motivo 
de tanto debate sobre uma transferência de domicílio elei-
toral.” Francisco Araújo, cientista político.
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Mercado favorece homens 
brancos, segundo IBGE 
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INTERNET

Adesões ao Tesouro Direto batem recorde

12,3 
MILHÕES

Número de 
desempregados

ANAC
A Anac disse que não foi informada da reunião e que não 
é sua competência regular a cobrança para marcação de 
assento em viagens aéreas. “Trata-se de um serviço acessório 
que nunca foi regulado pela Anac ou por qualquer outra 
autoridade de aviação civil brasileira. Em todo o mundo, 
as empresas têm liberdade para implementar o serviço de 
acordo com a política comercial de cada uma.”
A assessoria da agência ressaltou, contudo, que, no caso 
de bilhetes adquiridos por passageiros com necessidade 
de assistência especial (pessoas com deficiência e/ou 
dificuldade de locomoção), estes devem ocupar, “com 
precedência aos demais passageiros, os assentos junto 
ao corredor, localizados em fileiras próximas às portas 
principais de embarque e desembarque da aeronave”, 
conforme determina a Resolução nº 280 da Anac.
A decisão da Gol foi criticada pela OAB (Ordem dos 
Advogados do Brasil). Em nota, o presidente da OAB, 
Cláudio Lamachia, classificou a medida de engodo e disse 
que se assemelha à decisão das companhias de cobrar 
por refeições de bordo e pelo despacho de bagagem. “Criar 
novas cobranças de maneira alguma pode ser uma forma de 
baratear os custos para o consumidor”, afirmou Lamachia.

APLICAÇÃO
O Tesouro Direto foi criado em 
janeiro de 2002 para popularizar 
esse tipo de aplicação e permitir 
que pessoas físicas pudessem 
adquirir títulos públicos 
diretamente do Tesouro, via 
internet, sem intermediação 
de agentes financeiros. O 
aplicador só tem de pagar uma 
taxa à corretora responsável 
pela custódia dos títulos. Mais 
informações podem ser obtidas 
no site do Tesouro Direto.
A venda de títulos é uma das 
formas que o governo tem de 
captar recursos para pagar 
dívidas e honrar compromissos. 
Em troca, o Tesouro Nacional se 
compromete a devolver o valor 
com um adicional que pode variar 
de acordo com a Selic, índices 
de inflação, câmbio ou uma taxa 
definida antecipadamente no 
caso dos papéis prefixados.

Pretos e pardos, juntos, representavam 63,8% dos desempregados no fim do ano passado. 
As mulheres são 50,7% da população desocupada ante 49,3% dos homens

Responsável: Mivan Gedeon

E-mail: gedeon3.3@gmail.com

CONSUMIDOR

Gol precisa explicar cobrança 
por marcação de assento 

O Departamento de Proteção 
e Defesa do Consumidor, da Se-
cretaria Nacional do Consumi-
dor (Senacon), vai pedir expli-
cações à Gol pela cobrança pela 
marcação de assento nos voos 
da companhia aérea. O depar-
tamento da Senacon, ligada ao 
Ministério da Justiça, informou 
na última sexta (23) que marcou 
para hoje uma reunião com a Gol 
para “obter informações sobre 
as novas práticas tarifárias da 
companhia e adotar um posi-
cionamento sobre o assunto”.

Na quinta-feira (22), a Gol 
informou que quem quiser es-
colher o assento no momento 
da aquisição do bilhete terá de 
pagar uma taxa adicional de R$ 
10 a R$ 20, dependendo da clas-
se tarifária do bilhete.

A escolha do assento só será 
gratuita no período do check-
in, que começa sete dias antes 
da viagem. A cobrança vale para 
as passagens compradas a par-
tir da última sexta-feira. Com a 
mudança, a Gol passa a ter qua-
tro tipos de tarifa: Max, Plus, Li-
ght e Promo. A aérea disse que, 
com a mudança, pretende ofe-
recer passagens mais baratas, 
com descontos de até 30% na 
tarifa Promo.

Segundo a assessoria do de-
partamento de proteção ao con-
sumidor, a Anac (Agência Na-
cional de Aviação Civil) não foi 
chamada para a reunião, que 
deverá ocorrer somente com 
a participação de integrantes 
do departamento e represen-
tantes da Gol.

M
esmo precária, a re-
ação do mercado de 
trabalho segue favo-
recendo trabalhado-

res do sexo masculino e que se 
declaram brancos. Num uni-
verso de 12,3 milhões de de-
sempregados, as disparidades 
entre homens e mulheres e, 
principalmente, entre bran-
cos e negros ou pardos, per-
manece grande.

A taxa de desemprego en-
cerrou 2017 em 11,8% em rela-
ção a 12% registrados em igual 
trimestre de 2016, segundo a 
Pnad Contínua, do IBGE. En-
tre os homens o desemprego é 
menor: 10,5% ante 13,4% en-
tre elas.

Se o corte for feito por cor, 
porém, o quadro é ainda mais 
preocupante. A taxa de desem-
prego entre brancos (ambos os 
gêneros), de 9,5%, é a menor. 
Em contraposição, a desocu-
pação entre pardos encerrou 
o ano em 13,6%, e, entre ne-
gros, chegou a 14,5%.

Chama a atenção ainda que 
pretos e pardos juntos repre-
sentavam 63,8% dos desempre-

São 3 milhões 
de postos de 
trabalho criados 
a partir de 
março de 2017, 
dois terços na 
informalidade, 
em que 
mulheres 
e negros 
têm maior 
representação 
em razão 
da baixa 
escolaridade 

Fernando de Holanda,  
do Ibre/FGV 

gados no fim do ano passado, 
acima dos 62% de 2012. Para 
as mulheres, houve certa me-
lhora. Elas são 50,7% da popu-
lação desocupada ante 49,3% 
dos homens, percentual que 
era de 55,5% no início da série.

Se o recorte for o rendimen-
to, as mulheres ganham 76% do 
rendimento médio deles, de R$ 
2.697. Já o salário de negros e 
pardos é 57% dos brancos, ou 
mais de R$ 1.100 a menos no 
contracheque no fim do mês. 
O mais curioso é que o percen-
tual não se mexeu desde o iní-
cio da série, em 2012.

Para Fernando de Holanda 
Barbosa Filho, do Ibre/FGV, o 
mercado de trabalho segue ruim 
para todo mundo, em uma re-
tomada muito marcada pela in-
formalidade. “São 3 milhões de 
postos de trabalho criados a 
partir de março de 2017, dois 
terços na informalidade, em que 
mulheres e negros têm maior 
representação em razão da bai-
xa escolaridade”, diz.

Os negros e a crise
De fato, trabalhadores ne-

gros estão muito presentes em 
setores que sofreram mais com 
a crise, como a construção civil 
e os serviços. Mas isso não ex-
plica tudo. “Há também a dis-
criminação e a questão da falta 
de oportunidades”, diz Thiago 
Xavier, da Tendências.

Pesquisa da Fundação Seade 
joga mais luz sobre o problema: 
a diferença salarial entre ne-
gros e brancos cresce inclusive 
conforme sobe a escolaridade 
dos dois grupos. Em São Paulo, 
negros com nível superior ga-

nham 65% do salário de bran-
cos, o que sugere que a ques-
tão vai além da qualificação. 
“É preciso um processo mais 
amplo para mudar as coisas”, 
afirma Xavier, que prevê taxa 
de desemprego média ainda 
alta, de 12,4% em 2018. 

Mais uma tolice de análise. 
Não é a cor da pele que condi-
ciona o nível de recuperação no 
emprego, mas a qualificação. 
E assim será, até que o Ensino 
Público descubra que igualdade 
não é tratar desiguais de forma 
igual, mas desiguais de forma 
desigual, com foco na recupe-
ração da insuficiência histó-
rica em que vivem os maiores 
segmentos da população, her-
deiros apenas da escravidão e 
da miséria.

AVALIAÇÃO

Caso o departamento de proteção ao consumidor avalie que 
a nova política da companhia acarreta em aumento no preço 
dos bilhetes, poderá abrir processo contra a Gol. O procedi-
mento foi adotado em outubro do ano passado, quando o de-
partamento determinou a abertura de processo administrativo 
contra a Abear (Associação Brasileira de Empresas Aéreas) e 
as empresas Avianca, Azul, Gol e Latam.
O motivo foi a divulgação de uma informação, em setembro, 
segundo a qual o preço das passagens tinha caído após o início 
da cobrança do despacho de bagagem. A decisão foi baseada 
em investigação preliminar do departamento, que concluiu ha-
ver “indícios de infração” na conduta das companhias aéreas. 
O processo ainda está em andamento e pode acarretar multa 
de até R$ 9,5 milhões, caso haja condenação.
Em setembro do ano passado, a Abear disse que, após a mu-
dança nas regras de despacho de bagagem, houve queda de 7% 
a 30% no valor da passagem aérea. No entanto, pesquisas da 
FGV (Fundação Getulio Vargas) e do IBGE indicaram aumento 
no valor das passagens, entre junho e setembro, de 35,9% e 
16,9%, respectivamente. A cobrança para despacho de baga-
gem foi implantada em junho pelas companhias.
I

O número de adesões ao Te-
souro Direto – programa de ven-
da de títulos públicos a pesso-
as físicas pela internet – bateu 
recorde em janeiro. Segundo 
informações divulgadas sex-
ta-feira (23) pelo Tesouro Na-
cional, 82.568 investidores se 
cadastraram no programa no 
mês passado.

O número de operações de 
até R$ 1 mil também atingiu o 
máximo histórico em janei-
ro. No último mês, ocorreram 
119.076 aplicações nessa faixa 
de valor, representando 56,1% 
dos investimentos realizados. 
De acordo com o Tesouro Na-
cional, isso mostra maior aces-
so dos pequenos investidores 
ao programa.

O número de investidores ati-
vos (que efetivamente possuem 
aplicações) alcançou 1.915.352. 

Somente nos últimos 12 meses, o 
total de investidores no Tesouro 
Direto acumula alta de 59,8%.

Apesar da atração cada vez 
maior de aplicadores, as vendas 
caíram em valores em janeiro. 
Elas somaram R$ 1,761 bilhão, 
com recuo de 28,8% em relação 
aos R$ 2,475 bilhões registrados 
no mesmo mês do ano passado. 
O recorde mensal absoluto foi 
registrado em março de 2017, 
quando as vendas totalizaram 
R$ 2,648 bilhões.

Títulos
Em janeiro, os títulos mais 

procurados pelos investidores 
foram os vinculados à taxa Selic 
(juros básicos da economia), que 
concentraram 41,2% das ven-
das. Os papéis corrigidos pela 
inflação oficial pelo Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-

dor Amplo (IPCA) representa-
ram 33,4% do total. Os títulos 
prefixados, com juros definidos 
no momento da emissão, cor-
responderam a 25,4%.

Com o resultado de janei-
ro, o estoque de títulos públi-
cos aplicados no Tesouro Di-
reto subiu 2,3% em relação a 
dezembro de 2017, alcançando 
R$ 46,7 bilhões. A variação do 
estoque representa a diferença 
entre as vendas e os resgates, 
mais o reconhecimento dos ju-
ros que incidem sobre os títulos.

Em janeiro, os resgates so-
maram R$ 707,2 milhões, re-
lativos a recompras (quando o 
Tesouro recompra títulos em 
circulação). No mês passado, 
não houve vencimentos de tí-
tulos (quando o prazo do pa-
pel acaba e o Tesouro paga os 
investidores).

Chama a atenção ainda que pretos e pardos, juntos, representavam 63,8% dos desempregados no fim de 2017
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Da fé à nova vida
A fé pode mover montanhas, 
e através dela muitas pessoas 
conseguem deixar o passado 
para trás e almejar um futuro 
totalmente diferente. Na casa 
de apoio do movimento da 
igreja católica Fraternidade 
O Caminho, esse percurso 
é trilhado pouco a pouco 
seguindo três pilares essenciais: 
a oração, a disciplina e o 
trabalho.
O responsável pela casa, 
Frei Samuel Servo de Jesus, 
conta que os filhos, como são 
chamados os que estão em 
tratamento, passam nove meses 
onde são vividas experiências de 
oração e formação sem uso de 
medicamentos e que promovem 
a mudança exterior e interior. 
“Depois que eles entram na 
casa, por dois meses ficam 
sem o contado da família, para 
sentirem o valor da família, 
que pela droga ficaram nessa 
ausência e aqui sentem a dor 
inversa, que chamamos de 
luto, a dor de deixar a família. 
Quando ocorre o encontro, é 
muito forte. Temos por exemplo 
o caso de um senhor que tem 
uma filha de dezoito anos que 
o viu sóbrio pela primeira vez 
nessa visita”.
Além das atividades 
desenvolvidas na casa, o Frei 
Samuel diz que a mudança 
humana e espiritual são 
trabalhadas através do 
entendimento dos pacientes 
sobre o que viviam. “Apesar 
de sermos uma comunidade 
religiosa, não temos um falso 
engano que só rezando que 
vai se curar. Então, durante o 
tratamento, trabalhamos além 
da área espiritual, trabalhamos 
a humana com reeducação, 
fazendo que conheçam as 
substâncias, os males causados 
ao organismo, tudo isso através 
de formações. Isso traz a eles 
conhecimento da própria 
doença que têm, e como se 
manter fora dela”.

Pela força de um filho

Criar um filho sozinho não é fácil, 
especialmente se você está se afundando cada 
vez mais em um vício. O motorista Christian 
Montenegro viveu isso em Manaus, cidade 
onde mora com o filho de 10 anos que ele cuida 
desde os 2. Ele já estava sem perspectivas 
quando o chefe da empresa onde trabalhava 
o propôs dar a si mesmo uma oportunidade e 
indicou a Fraternidade O caminho para realizar 
o tratamento.
“Eu estava me afogando em uma vida de álcool 
e cocaína. Eu passava a noite inteira utilizando 
e de manhã sem dormir já ia trabalhar. Não 
via mais o meu filho e estava perdendo o 
crescimento dele. O único momento que 
passávamos juntos ele estava dormindo, foi 
então que por ele decidi mudar de vida”, conta 
Christian.

Ele chegou à casa decidido a passar apenas 
seis meses, mas, depois de passado esse tempo 
e com 12 quilos a mais, ele olhou para o que 
vivia e percebeu quanto tempo tinha perdido. 
“Foram 25 anos que eu não vivi direito, que eu 
estava vivendo só para mim. Ainda tenho medo 
de como vai ser quando eu sair daqui, como vou 
lidar com o mundo lá fora. Mas tenho certeza 
que a vida que quero hoje é outra, vou fazer por 
onde merecer o respeito do meu filho”.
Para Christian, o milagre que aconteceu em 
sua vida pode acontecer na de qualquer pessoa, 
basta ter força de vontade e querer mudar. 
“Deus nunca desiste de você. As pessoas que 
estão ao seu lado também não, elas só não 
suportam ver você se acabando e às vezes se 
afastam. Mas a mudança existe no momento 
que se aceita mudar”.

Um caminho 
quase sem volta 

Ex-usuários de drogas mostram que é possível superar a dependência e seguir em frente

LUIS FURTADO

E
ntrar no submundo das 
drogas não é uma esco-
lha totalmente voluntá-
ria para muitos. Às vezes, 

essa escolha está vinculada a 
uma série de fatores sociais que 
praticamente empurram algu-
mas pessoas para um caminho 
que parece sem retorno, porque 
muitas vezes realmente é. 

Deixar essa via é ainda mais 
difícil. Segundo dados da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
através do Centro de Atenção 
Psicossocial de Álcool e Dro-
gas (CAPS AD), em 2017, foram 
mais de 9 mil atendimentos re-
alizados, sendo que em média 
30% dos usuários concluem o 
tratamento. 

Superar as próprias fraque-
zas, lutar contra o vício e re-
tornar à sociedade como al-
guém que um dia foi olhado 
com desprezo e agora está re-
começando a viver é um pas-
so difícil, principalmente para 
quem já se acostumou ficar de 
cabeça baixa, fora da realida-
de, virando noites e amanhe-
cendo o dia sem ter noção do 
próprio nome. Acreditar que 
a vida pode ser mais do que o 
prazer momentâneo que dro-
gas como o crack ou cocaína 
oferecem é o que motiva luta-
dores que decidiram batalhar 
pela própria vida.

Pela força de uma mãe
Foram vinte anos perdida 

entre o que era dia e noite, tran-
cada no quarto, longe de todos 
e tendo como companhia ape-
nas o crack. Foi assim que Pa-
trícia Soares, de 41 anos, viveu 
durante muito tempo sem pen-
sar que poderia ter outra vida.

Desde jovem, com apenas 
17 anos o álcool foi a porta de 
entrada para as drogas. Daí 
para frente, a vida dela e da 
sua família nunca mais seriam 
as mesmas. “Eu comecei com 
o álcool, experimentei maco-
nha, e depois fui só aumen-
tando a intensidade. Fui para 
cocaína, merla até chegar no 
crack, onde realmente tudo 
começou a desandar”.

Lutando contra tudo e con-
tra todos, Patrícia lembra que 
por muitas vezes foi agressi-
va para se afastar e se isolar, 
fazendo os que mais queriam 
seu bem sofrer bastante ape-
nas para manter a existência 
da vida que a agradava. “Quem 
mais sofreu com o meu vício foi 
minha mãe e minha filha, que 
vivenciaram muito de perto. Eu 
passei por várias internações, 
mas a recuperação é para quem 
quer. E enquanto eu não queria 
ajuda, ficava dentro de casa do 
mesmo jeito. Minha mãe tinha 
muito medo que eu fosse para 
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rua e lutou muito comigo, e eu 
ia aceitando outras internações, 
mas apenas para amenizar a si-
tuação em casa. Ela chegou a 
me mandar para outros estado 
para fazer tratamento. Minha 
mãe foi uma guerreira indo e 
voltando”.

Sem dia e sem hora, todo 
momento era propício para 
o uso do crack e a compulsão 
quase destruiu tudo que Patrí-
cia era. Até o momento que ela 
conheceu o CAPS AD e novas 
metas de vida começaram a apa-
recer. “Eu vim para cá e tive nas 
oficinas a força para conseguir 
superar. Já tem seis anos que 
me encontro limpa e ao fim do 
tratamento fui convidada para 
trabalhar aqui, ensinando para 
outros o que aprendi”.

Depois de tantas mudanças, 
Patrícia viu há oito meses sua 
mãe partir. E com lágrimas no 
rosto, relembrou o que sentiu 
ao vê-la com semblante de tran-
quilidade ao se despedir pela 
última vez. “Minha família e eu 
própria pensei que fosse recair, 
mas não era isso que minha 
mãe queria, e quando a olhei 
no caixão, a serenidade dela 
me fez sentir que ela foi, mas 
deixou um legado para mim. 
Ela cumpriu o dever aqui”.

Da assistência
à reanimação

Ter como finalidade garan-
tir o tratamento assim como a 
reinserção social dos pacientes 
é o que direciona o CAPS AD, se-
gundo o diretor da instituição, 
Marcelo Costa. De acordo com 
ele, o tratamento, que é elabo-
rado através de um Programa 
de Terapêutico Individual que 
atende cada paciente de forma 
diferenciada, tem resultados ex-
pressivos na recuperação dos 
usuários. “Dentro do Caps, os 
pacientes passam por diversas 
atividades que vão desde ofici-

Patricia Soares 

nas terapêuticas até o acompa-
nhamento psicológico e médico. 
Muitos deles estão entre a fai-
xa de 20 e 40 anos e, pelo tem-
po de uso de drogas, tiveram 
deficiências a nível cognitivo, 
não conseguiram aprender uma 
profissão, o que pode dificultar 
sua reinserção no mercado de 
trabalho. Por isso, temos parce-
rias com Sesc, Senac, Sesi, entre 
outras entidades que são res-

ponsáveis pela capacitação e 
recolocação no mercado.

Segundo Marcelo, qualquer 
pessoa pode vencer o vício das 
drogas e voltar à sociedade, mas, 
para isso, ela precisa de opor-
tunidades e confiança que só 
as pessoas podem dar. “A gen-
te entende que não é só fazer 
a pessoa parar de usar droga, 
porque o tratamento ajuda, mas, 
se ela não tiver uma ocupação 

que melhore sua autoestima e a 
dê uma renda, ela retornará ao 
mesmo problema, talvez pior. 
A sociedade pode aumentar o 
índice de recuperados dando 
oportunidade a essas pessoas. 
Não discriminando, não estig-
matizando, mas entendendo 
que esta pessoa está doente e 
precisa de ajuda, ela é muito 
mais vulnerável que nós que 
estamos do outro lado”.

Frei Samuel

Marcelo Rocha CAPS

Ex-dependentes fazem trabalhos para ganhar a vida

Cristian Monte negro
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EMPREGO

O Banco Central 
vai abrir 990 vagas 

Até 28, último dia de fevereiro, estão abertos cinco concursos no Maranhão, sendo quatro 
em prefeituras e um em uma universidade. Os salários variam de R$ 954 a mais de R$ 8 mil

 de abril é o último dia das 
inscrições para o concurso   

Responsável: George Raposo  E-mail: gdinamite@gmail.com

43 VAGAS NA PREFEITURA DE SÃO LUÍS

A Prefeitura Municipal de São Luís está com inscrições abertas de 
concurso público, que objetiva o provimento de vagas e formação de 
cadastro reserva, do quadro de pessoal da Secretaria Municipal da 
Criança e Assistência Social - Semcas.
Estão disponíveis 43 oportunidades nos cargos de técnico municipal 
com nível superior nas áreas de Serviço Social (23), Direito (4) 
e Psicologia (16). Com remuneração inicial bruta no valor de R$ 
2.036,25, o candidato selecionado terá carga horária de 30h ou 40 
horas semanais.
Interessados podem se inscrever, com taxa de participação de R$ 
100, por meio do endereço eletrônico www.aocp.com.br, até o dia 28 
de fevereiro de 2018, observando o horário oficial de Brasília - DF.
A seleção dos candidatos constará de Prova Objetiva, Discursiva e 
de Títulos. As provas objetivas e discursivas têm data prevista para 
o dia 8 de abril de 2018. O Cartão de Informação do Candidato com 
o local de realização das provas deverá ser emitido no endereço 
eletrônico www.aocp.com.br, provavelmente a partir do dia 16 de 
março de 2018.
Este concurso público tem prazo de validade de dois anos, a contar 
da data de homologação do resultado final, podendo ser prorrogado 
por igual período a critério da Prefeitura de São Luís.

113 VAGAS EM 
CACHOEIRA GRANDE

Na cidade de Cachoeira Grande do Maranhão, um processo 
seletivo foi aberto com objetivo de provimento de 113 vagas 
no quadro de pessoal.
Os interessados, com nível de escolaridade do Ensino 
Fundamental Incompleto a Superior, podem se candidatar 
às funções de Vigia (10), Agente de Portaria (5), Auxiliar 
Operacional de Serviços Diversos (12), Auxiliar de Cozinha 
(5), Motorista (3), Monitor de Transporte Escolar (10), 
Agente Administrativo (8), Recepcionista (5), Digitador (5), 
Almoxarifado (2), Professor de Educação Infantil e Anos 
Iniciais do Ensino Fundamental (40), Professor Anos Finais 
do Ensino Fundamental nas áreas de Educação Física (1) e 
Língua Inglesa (1), Cuidador Infantil (6).
Com carga horária de 20h ou 40h, os selecionados 
receberão remuneração no valor de R$ 954,00.
Para concorrer a algum dos cargos mencionados acima, os 
profissionais deverão acessar o endereço eletrônico www.
crescerconcursos.com.br, até esta segunda-feira, 26. A taxa 
de participação varia entre R$ 30 e R$ 70.
Será aplicada Prova Objetiva, como meio de avaliação 
dos inscritos, com data prevista para o dia 4 de março 
de 2018.

BARRA DO CORDA ABRE 164 VAGAS

Já foi divulgado edital de abertura do processo 
seletivo de nível médio de superior, válido pelo 
período de 12 meses, oferecido pela Prefeitura de 
Barra do Corda, no Estado do Maranhão.
No total, serão preenchidas 164 vagas nos cargos 
de professores de atendimento educacional 
especializado (12); braile (2) e libras (4); intérprete 
de libras (13) e auxiliar terapêutico (133). Os 
interessados devem ter disponibilidade de atuar em 
jornadas de 20h a 25h semanais, com remunerações 
de R$ 954,00 a R$ 1.227,68. Deste total, há 
oportunidade para pessoas que se enquadram nos 
requisitos do edital em nosso site.
As inscrições são gratuitas e serão realizadas 
presencialmente, no período de 26 a 28 de fevereiro 
de 2018, na Escola Unidade Integrada Professor 
Galeno Edgar Brandes, 1º Piso, na Avenida rio 
Amazonas, Bairro Trezidela, das 8h às 18h.
Os candidatos irão passar pela Prova de Títulos, 
Experiência Profissional na área, Competência 
Técnica, de caráter eliminatório e classificatório.

SOBRE OS CARGOS DO
 CONCURSO DO BACEN

A função de técnico se destina aos profissionais 
que concluíram o ensino médio e oferece salário 
inicial de R$ 6.463,44. Já os postos de analista de 
procurador aceitam candidatos com formação 
superior em diversas áreas de atuação - neste 
caso, os vencimentos correspondem a R$ 
16.286,90 e a R$ 17.788,33, respectivamente.
Vale ressaltar que as remunerações já incluem o 
valor do benefício-alimentação, que equivale a 
R$ 458 mensais.

UEMASUL ESTÁ COM 
18 VAGAS ABERTAS

A Universidade Estadual da Região Tocantina do 
Maranhão - Uemasul realiza três Concursos Públicos com 
o objetivo de selecionar 18 professores de diversas áreas.
As oportunidades serão preenchidas por Professores da 
Classe Adjunto e Assistente. No edital nº 1 existem duas 
vagas na área de atuação em Fitopatologia.
Por meio do edital nº 2, as seis chances são: Ciências 
Exatas/ Matemática Aplicada (2); Ciências Exatas/ Física 
Geral (2) e Física/ Física Estatística e Termodinâmica (2).
No edital nº 3 as vagas serão preenchidas por 
profissionais das áreas de: Didática (2); Fundamentos 
da Educação (2); Linguística (2), Libras (2) e Ensino de 
Geografia (2).
Estes profissionais com, no mínimo, mestrado vão atuar 
em jornadas de trabalho de 40 horas semanais no 
Campus Imperatriz e farão jus à remuneração mensal de 
R$ 4.568,06 a R$ 8.236,22.
Os interessados deverão se inscrever até esta segunda-
feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, no Protocolo Geral 
da Uemasul, Campus Imperatriz, localizado na Rua 
Godofredo Viana, nº 1.300, Centro, mediante pagamento 
da taxa de participação de R$ 100.

134 VAGAS EM  MAGALHÃES DE  ALMEIDA
Foi prorrogada as inscrições para concurso em Magalhães de Almeida, 

que tem como objetivo a contratação de mais de 130 profissionais de níveis 
Fundamental, Médio, Técnico e Superior.

Divulgado recentemente, o documento informa a alteração nos requisi-
tos básicos exigidos e também no quantitativo de vagas em algumas fun-
ções. Em nosso site você tem acesso aos editais oficiais e demais documen-
tos deste certame, na integra.

Há oportunidades de Nível Fundamental nos cargos de Mecânico de 
Manutenção (1); Motorista CNH Categoria D (8) e Eletricista (2), enquanto 
as vagas de Nível Médio e Técnico contemplarão as funções de Agente 
Administrativo (20); Guarda Municipal (15); Auxiliar de Saúde Bucal (2); 
Auxiliar de Laboratório (1); Técnico de Enfermagem (10); Técnico de Conta-
bilidade (1) e Fiscal de Tributos (1).

Já as vagas de Nível Superior são para Enfermeiro (4); Assistente Social 

(2); Farmacêutico Bioquímico (1); Fisioterapeuta (2); Médico Clínico Geral 
(2); Nutricionista (1); Médico Veterinário (1) e para Professores de Nível I 1º 
ao 5º ano - Pedagogia (20); Professor Nível II nas áreas de Letras - Portu-
guês (8), Inglês (7), Biologia (4), Matemática (8), Geografia (4), História (6) 
e de Educação Física (3).

Com jornadas de 30 a 40 horas semanais, os profissionais receberão re-
munerações que variam de R$ 954 a R$ 6 mil. Dentro do total de chances, 
há exclusivas para candidatos que se enquadram nos itens especificados 
no edital completo.  Vale lembrar que as inscrições para este certame fo-
ram prorrogadas até esta segunda-feira, 26, exclusivamente via internet, 
por meio do site www.crescerconcursos.com.br. As taxas de participação 
têm valores entre R$ 60 e R$ 120.

No que diz respeito a qualificar dos concorrentes, haverá aplicação de 
Prova Objetiva na data provável de 11 de março de 2018.

Última semana 
para 5 concursos

Cinco concursos 
estão abertos no estado 
do Maranhão. São 467 
vagas com inscrições 

até o dia 28 de fevereiro. 
As oportunidades são 

para todos os níveis de 
escolaridade. As prefeituras 

de São Luís, Magalhães 
de Almeida, Cachoeira 

Grande, Barra do Corda e 
a Universidade Estadual 
da Região Tocantina do 

Maranhão (Uemasul) estão 
com os postos de trabalho 

abertos. Confira!

Ainda está em análise 
na Divisão de Concursos 
Públicos do Ministério do 
Planejamento, Desenvol-
vimento e Gestão (MPDG) 
o pedido para a abertu-
ra do concurso do Bacen 
(Banco Central do Brasil, 
também conhecido BC ou 
BCB). O órgão tem o in-
tuito de realizar seleção 
para o preenchimento de 
990 vagas.

Do total de oportunida-
des requeridas pelo Bacen, 
800 se destinam à carreira 
de analista, 150 para téc-
nico e 40 para procurador. 
As áreas de atuação não 
foram reveladas.

É grande a expectativa 
para a abertura do concur-
so do Banco Central prin-
cipalmente devido à sua 
grande defasagem de pes-
soal e à pressão por parte 
dos sindicatos. No momen-
to, existem mais de 2.000 
postos vagos, sem contar 
com as futuras aposenta-
dorias, ou seja, cerca de 
36% do quadro de pesso-
al do Bacen não está pre-
enchido. O déficit total é 
de 2.356 servidores, sendo 
1.944 analistas, 289 téc-
nicos e 123 procuradores 
- vale ressaltar que o nú-
mero pode sofrer altera-
ções a qualquer momento.

>>Último concurso para 
técnico e analista do Bacen

Em 2013, o Banco Central promoveu seleção 
com 500 vagas destinadas aos cargos de técnico 
e analista. Na ocasião, a banca organizadora foi o 
Cespe/UnB e a remuneração inicial oscilou entre 
R$ 5.158,23 e R$ 14.289,24.

A carreira de técnico apresentou 100 oportuni-
dades e estava dividida entre as áreas de suporte 
técnico-administrativo e segurança institucional. 
Para concorrer a este emprego o candidato preci-
sou ter ensino médio completo.

Destinado a profissionais de nível superior, 
o cargo de analista (400) estava distribuído em 
seis áreas de conhecimentos: análise e desenvol-
vimento de sistemas, suporte à infraestrutura de 
tecnologia da informação, política econômica e 
monetária, contabilidade e finanças, infraestrutu-
ra e logística, e gestão e análise processual.

O processo seletivo constou de prova objetiva, 
teste discursivo e análise de títulos – este último 
apenas para analista. Depois, houve um programa 
de capacitação para os candidatos aprovados.

Para este concurso, os profissionais foram lota-
dos em Brasília (DF), Belém (PA), São Paulo (SP), 
Salvador (BA) e Porto Alegre (RS).
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Limpadores

Em dias chuvosos, o primeiro passo é 
garantir a melhor visibilidade possí-
vel da pista, e um dos itens impres-
cindíveis para a época das águas é o 

limpador de para-brisa. Fique atento 
a riscos de borracha no vidro e ao som 
emitido pela peça, quando passar pelo 
para-brisa: esses são dois indícios de 

que está na hora de trocar o limpador. 
Não esqueça também de conferir o do 

vidro traseiro!

Pneus
A água reduz o atrito entre o asfalto e os 
pneus, sendo que o acúmulo do líqui-

do pode gerar a famosa aquaplanagem, 
processo no qual o condutor pratica-
mente perde o controle do carro devi-
do à falta de contato entre o pneu e o 
chão. Confira sempre a profundidade 

dos sulcos dos pneus (ranhuras na bor-
racha) do seu carro, pois são eles que 

entregam a condição atual da borracha. 
E em caso de aquaplanagem, não se de-
sespere: apenas pare de acelerar, man-
tenha a direção reta e não pise no freio.

Freios
Juntamente com os pneus, o sistema 
de freios são os responsáveis por pa-

rar o seu carro em alguma emergência, 
e por isso devem estar em boas condi-
ções. Confira periodicamente o fluido 
de freio e a condição dos demais com-
ponentes do sistema de freios, como 
discos, cilindros etc. Fique atento a 

qualquer ruído ou demora ao frear: es-
ses são alguns indícios de que seu freio 

necessita de manutenção.

Sistema de circulação de ar
O sistema de ventilação do veículo exerce papel 
fundamental quando o vidro começa a embaçar. 
Por esse motivo, com ar-condicionado ou não, é 
necessário realizar manutenção das entradas de 
ar e do sistema de ventilação, já que, em casos de 
opacidade do vidro, eles resolvem o problema de 
maneira mais rápida, evitando que o motorista se 

arrisque ou tenha que parar o carro na via.

Cuidado ao 
estacionar

Vale lembrar ain-
da que, geralmen-
te, chuvas fortes 

vêm acompanhadas 
de raios e quedas 
de árvores — sem 

mencionar a chuva 
de granizo — o que, 

além de bloquear 
vias, pode causar 

avarias aos veículos 
estacionados nos 
arredores. Não há 

como prever se uma 
árvore cairá ou se a 
chuva que vem será 
capaz de derrubar 
algumas delas, por 

isso, nessa época do 
ano, opte por dei-

xar o carro em áreas 
cobertas ou, ao me-
nos, longe de árvo-

res maiores.

Mais atenção 
ao dirigir

Além das dicas de manutenção, é sem-
pre bom levar em conta alguns conse-
lhos na hora de dirigir com chuva, tais 

como não ultrapassar a distância de 
segurança, reduzir a velocidade, redo-
brar o cuidado nas ultrapassagens e fi-
car atento à visibilidade. Mais impor-
tante do que chegar logo é chegar são 
e salvo. Portanto, se a situação estiver 
muito difícil para o seu veículo, não 

hesite em parar no acostamento, sem-
pre com o pisca-alerta ligado e a devi-

da sinalização.

Lanternas
Dias chuvosos são naturalmente mais 

escuros, e muitos momentos requerem 
o farol aceso. Por isso, não deixe de re-

visar suas lanternas antes de sair com o 
carro, pois, além da questão da segu-

rança, o condutor corre risco de ser au-
tuado com 4 pontos na carteira. As luzes 
de sinalização, como o pisca-alerta e se-
tas de direção, também devem estar em 
dia e reguladas, para evitar transtornos.

Cuidados que você deve ter com 
seu carro no período de chuvas

VIDA/ESPECIAL8 Responsável: Mivan Gedeon E-mail: gedeon3.3@gmail.com

As chuvas estão aí, e os cuidados com o seu veículo precisam 
ser redobrados para evitar acidentes. O Imparcial dá 

algumas dicas que precisam ter atenção dos motoristas S
e você precisa pegar a estrada para chegar ao trabalho, se faz questão das via-
gens de fim de semana ou, até mesmo, se enfrenta as águas na cidade, é impor-
tante tomar alguns cuidados com o seu carro para aumentar a segurança e não 
colocar ninguém em risco. Saiba, a seguir, como garantir mais proteção no seu 

automóvel em épocas de chuva:

São Luís, segunda-feira, 26 de fevereiro de 2018
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Performances musicais 
da noite da premiação 

e nome dos 
apresentadores 

foram anunciados 
pela Academia

Responsável: George Raposo
E-mail: gdinamite@gmail.com

Detalhes do Oscar

Apresentadores

Além disso, a Academia de Artes e Ciências Cinematográficas divulga os nomes 
que farão parte da lista de apresentadores que entregarão as estatuetas para os 
vencedores da 90ª edição do Oscar. 

Celebridades do cinema como Chadwick Boseman (Pantera Negra), Margot 
Robbie (Eu, Tonya) e Tom Holland (Homem-Aranha: De volta ao lar) 

foram as primeiras a serem confirmadas. Durante esta semana, os 
organizadores do Oscar surpreenderam a todos e anunciaram 
Daniela Vega como uma das apresentadores da premiação. Daniela 
será a primeira atriz transgênero da história a apresentar o Oscar. 
Além disso, a chilena faz parte do filme Uma mulher fantástica, 
indicado ao Oscar de melhor filme estrangeiro pelo Chile. 
Em nota, os produtores da cerimônia Michael De Luca e Jennifer 
Todd comentaram a escolha dos atores e atrizes para apresentar o 
Oscar.  “Juntos, estes artistas representam alguns dos filmes mais 

queridos da nossa geração. É uma honra dar a eles as boas-vindas 
ao palco da 90ª edição do Oscar”.

A 90ª edição do Oscar será em 4 de março no Teatro Dolby, em Los 
Angeles, e terá Jimmy Kimmel como apresentador principal.

A 
Academia de Artes e Ciências 
Cinematográficas de Hollywood 
divulgou, na sexta-feira (23), a 
lista das performances musicais 

confirmadas no Oscar 2018. A cerimô-
nia de entrega dos prêmios está marcada 
para ocorrer no domingo, 4 de março, no 
Teatro Dolby, em Los Angeles. 

Gael García Bernal, Mary J. Blige, An-
dra Day, Natalia LaFourcade, Miguel, Leala 

Settle, Common e Sulfjan Stevens irão perfor-
mar, ao vivo, as músicas nomeadas às categorias 
musicais deste ano. 

Bernal, LaFourcade e Miguel apresentam a 
canção Remember me, escrita por Kristen An-
derson-Lopez e Robert Lopez para a animação 
Viva - A vida é uma festa, indicada ao prêmio 
de melhor animação.  

Já cantora e compositora norte-americana 
Mary J. Blige - indicada ao prêmio de melhor 
atriz coadjuvante - apresenta a música Mighty 
river, coescrita por ela em parceria com Raphael 
Saadiq e Taura Stinson para o filme Mudbound: 
Lágrimas sobre o Mississippi.

O rapper Common - que já venceu o Oscar de 
melhor canção original em 2015 pela canção Glory, 

do filme Selma - se une à cantora Andra Day para 
apresentar a canção Stand up for something, escri-

ta por Diane Warren, presente no filme Marshall.
Leala Settle, por sua vez, performa a música This 

is me, escrita por Benj Pasek e Justin Paul, trilha do 
filme musical O rei do show. 

Por fim, Sulfjan Stevens apresenta a canção ori-
ginal Mistery of love, escrita para o filme Me chame 
pelo seu nome. Todos os artistas confirmados estão 
indicados na categoria de melhor canção original. 

Em 2018, o filme que recebeu o maior número de 
indicações foi A forma da água, de Guillhermo Del 
Toro, com 13 nomeações, incluindo as principais 
categorias. O filme - que segue em cartaz nos cine-

mas de Belo Horizonte - venceu o Festival de Veneza e 
deu ao mexicano o Globo de Ouro de melhor direção. 

Dunkirk, de Christopher Nolan, é o segundo com 
maior número de indicações (oito). Também concor-
rem em diversas categorias Três anúncios para um cri-
me (sete), O destino de uma nação e Trama fantasma 

(seis cada um) e Lady Bird: A hora de voar 
(cinco).

LISTA DE APRESENTADORES

Mahershala Ali

Animação A vida é uma festa concorre ao prêmio

Gal Gadot será uma das apresentadoras do Oscar

 Viola Davis

Jennifer Garner

Jennifer Garner

Kumail Nanjiani

Emma Stone

Mark Hamill

Oscar Isaac

Chadwick Boseman

Laura Dern

Greta Gerwig

Tom Holland

Margot Robbie

Daniela Vega

Armie Hammer

Lin-Manuel Miranda



Foi um diálogo 
não só para falar 
do projeto, mas 

também para fazer 
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empresários para 
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dessa e de outras 
iniciativas por meio 
da Lei Estadual de 

Incentivo

Caroline Veloso,  
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Por meio da Lei Estadual de Incentivo e a pedido da classe artística, teatro localizado em Imperatriz ganhará uma nova cara

Procure não criar nenhum obstáculo 
no que se refere ao amor. Sua atitude 
poderá ser interpretada de mil maneiras. 
Procure ser otimista e os resultados serão 
satisfatórios ao fi nal deste dia. 

Dia dos mais propícios às relações sociais 
e pessoais. Os assuntos fi nanceiros, 
porém, deverão ser tratados amanhã, 
quando suas possibilidades de sucesso 
serão maiores. 

Aproveite a infl uência deste dia para 
conhecer o maior número possível de 
pessoas. As amizades que fi zer até o 
dia, vão lhe trazer vantagens. Período 
promissor para tudo em geral.

Este é um ótimo dia, pois tudo indica que 
obterá êxito, em negócios ou questões 
ligadas ao comércio de materiais de 
ensino, de um modo geral. Sucesso 
social e amoroso, principalmente. 

Dia pouco propício para tratar de assuntos 
jurídicos e fi nanceiros e para impor ideias 
em seu campo profi ssional. Também, tudo 
que se diz ser novo (negócios, empresa, 
etc.) deve ser posto de lado.

Dia neutro, pouca probabilidade de 
sucesso nas questões de dinheiro de 
trabalho e de família. Com a posição de 
mercúrio, você está mais ansioso por 
experimentos intelectuais; pode esperar 
bons resultados.

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Novidades com maior interesse 
podem surgir no fi nal deste 
dia. Ao tratar de negócios com 
outras pessoas, saiba avaliar suas 
possibilidades e as dos outros.

Não se torne insistente demais em 
suas pretensões, junto aos superiores. 
O dia de hoje é favorável somente a 
relações familiares e com a pessoa 
amada. 

Momento dos mais propícios para 
investigações, em química, medicina 
e tudo que está relacionado com 
ocultismo. Todavia, terá aborrecimentos, 
proporcionados pelos familiares. 

Período dos melhores para os escritos 
e o comércio, de um modo geral. Pode 
solicitar favores de amigos e superiores, 
em qualquer caso de difi culdades. 
Fluxo benéfi co a sua saúde, a vida 
sentimental e amorosa.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Pela infl uência da lua e do sol, você está 
favorecido em muitas coisas. Haverá 
bons fl uxos para estudos, exames, 
testes, averiguações, cartas notícias 
e correspondência. Capacidade de 
raciocínio aumentada. 

A partir de agora, você entra em uma 
das melhores fases para lucrar através 
de escritos, propaganda e em tudo que 
está relacionado com a imprensa e com a 
comunicação. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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Responsável: George Raposo
E-mail: gdinamite@gmail.com

Cursos Artesanais no Sesc - Em 
março o Sesc oferece os cursos de 
Artesanato em Garrafa de Vidro e 
Bolo na Taça e Barca de Doces. As 
inscrições devem ser feitas até hoje, 
26 de fevereiro, de 8h às 12h e das 
14h às 18h, na sala de técnicos do 
Sesc Deodoro. Os resultados serão 
divulgados dia 5 de março. As aulas 
acontecem sempre à tarde, das 
13h30 às 17h30. Cursos gratuitos 
e para se inscrever é necessário 
apresentar cópias da Identidade, 
CPF e comprovante de residência.

Música na Praça – Na terça-
feira (27) às 19h na Praça de 
Alimentação Shopping da Ilha ao 
som do cantor Davidson Dias.
Segunda com Fole – A festa 
do autêntico forró pé de serra, é 
realizada toda 1ª segunda-feira de 
cada mês. E março, será realizado 
dia 5 de março de 2018 no Bar 
La Onda Chopp – Avenida Santos 
Dumont – retorno do São Cristóvão 
com Seu Raimundinho e Forró Pé 
no Chão e Amigos. Informações: 
(98) 3259-9090/99985-4622/98141-
5494 

Sesc Confl uências - Artistas, 
curadores, gestores, educadores 
e estudantes de Artes Visuais, 
residentes em Alagoas, Maranhão, 
Minas Gerais e Pernambuco, 
poderão se inscrever para a 
seleção do Laboratório de 
Práticas Culturais do projeto Sesc 
Confl uências. Inscrições: De 26 de 
fevereiro a 25 de março de 2018. 
Confi ra o regulamento e 
saiba mais sobre o projeto 
no site. Mais informações: 
cultura@sesc.com.br

Cozinha Massari - Acontece todos 
os sábados, na Cozinha Massari, a 
discotecagem dos DJs Andrezinho 
Vibration, Leonardo Scartey e Neto 
Miller, no Projeto Radiola Massari, 
reunindo o melhor do roots reggae 
music. A Radiola Massari no Olho 
D’Água . a partir das 22h com os 
clássicos do Roots Reggae Music.
Ingresso: R$ 20

Shows românticos - Final de 
semana é sinônimo de boa música 
no restaurante Villa do Vinho 
Bistrô. Show de voz e violão com 
Katiana Duarte acompanhada de 
Murilo Cardoso. Sábado à noite, 
tem a voz e violão da cantora 
Lívia Amaral, à partir das 21h. No 
almoço de domingo a atração é 
Milla Camões, à partir do meio dia. 
Sem cobrança de couvert artístico. 
Reservas pelo fone (98) 3181 4908, 
na Av. Mário Andreazza, 534 - no 
Andreazza Center, Cohama.

Falar Bem - Estão abertas as 
inscrições para o curso Falar Bem 
e encantar pessoas.  Palestra 
com Robson Júnior. Vagas 
limitadas. Informações: 984783883  

Jhonny Boy e Vassoura – Fazem 
show ao vivo a partir das 18h 
todas as sextas-feiras no Bar 
e Restaurante Sol Nascente – 
Avenida Litorânea.

Regional Tira-Teima – Todas as 
quintas-feiras às 20h no Nativa 
Grill (antigo seu Guma).Rua dos 
Periquitos, 14 – Jardim Renascença 

“Bonecas de Maria” – A exposição 
“Bonecas de Maria”, da artista 

Maria Mendonça estará em cartaz 
desde o dia 23 de fevereiro, às 
9h30. Composta por 100 bonecas 
de panos inéditas e de tamanhos, 
estilos e cores variados, o trabalho 
fi ca aberto à visitação até o dia 23 
de março na Galeria de Arte do 
Sesc Centro, Av. Gomes de Castro, 
132, Centro - das 9h às 17h. (98) 
3216 3830

Aula inaugural do ano 
letivo/2018 da ESA - Palestra: 30 
Anos de Vigência da Constituição 
Federal: Avanços e Recuo. 
Palestrante: Dr. Antônio Oneíldo 
Ferreira – Diretor Tesoureiro do 
Conselho Federal. Quando: 1º de 
março/2018, às 19h
Carga horária: 4h. Local: Auditório 
da OAB Maranhão. Inscrições: Site 
da Escola Superior de Advocacia

Projeto do Grupo Gravina - Grupo 
Gravina apresenta o Projeto 
Amizade  & Música, convidando 
sambistas e artistas maranhenses. 
Todas as quintas-feiras a partir 
das 21 horas, no Trutas Rango 
Bar, Avenida Litorânea, 64 (antigo 
Bangalô)

Teatro Alcione Nazaré - A 
Secretaria de Cultura e Turismo 
(Sectur) está com pautas abertas 
para os meses de Março a Julho no 
teatro Alcione Nazaré, localizado 
no Centro de Criatividade Odylo 
Costa, fi lho, Centro Histórico, 
São Luís. Os interessados devem 
enviar um ofi cio ou proposta para 
teatroalcionenazare@gmail.com 
ou comparecer a administração do 
teatro. Informações: 3218 9930.

MALHAÇÃO
Cícero deixa a casa de Josefi na e Benê questiona a mãe. Tato 
cuida de Aldo, que resiste à atenção do fi lho. Keyla insiste 
para que Roney converse com Aldo. Marta e Luís pedem que 
Leide tome conta de MB. Ellen divulga o video feito por Do-
gão, elogiando Dóris e o Cora Coralina. Benê pede ajuda a 
Juca para fi nalizar sua letra de música. 

TEMPO DE AMAR
Inácio ajuda Vicente e Maria Vitória o agradece. José Augusto 
repreende Salvador, que, ameaçado por Delfi na, não revela a 
verdade ao patrão. José Augusto pede que Maria Vitória cuide 
de seu casamento. Conselheiro beija Eva.Lucerne conta a Gil-
berte sobre a perda de Cecília, sua fi lha. Carrapeta e outros fun-
cionários cobram uma posição de Pepito contra Alzira. Com a 
intervenção de Teodoro, Eleutério é solto da prisão. Palamedes 
recebe Olímpia em sua casa para uma entrevista de emprego. 
José Augusto confronta Delfi na.

DEUS SALVE O REI
Afonso consegue salvar Levi e Samara do incêndio. Virgílio 
fi ca furioso ao ver que Afonso está vivo. Afonso pede hos-
pedagem para Samara, e Levi a Constância e Martinho, que 
fi cam intrigados ao tomar conhecimento que o ex-genro 
dormiu na casa de Samara. Latrine sugere que Lucrécia se 
torne amiga de Catarina, para evitar que Rodolfo se apro-
xime da princesa. 

O OUTRO LADO DO PARAÍSO
Melissa decide aceitar a condição de Diego para manter o 
casamento. Patrick e Clara questionam Raquel sobre provas 
contra a idoneidade de Gustavo. Lívia revela a Gael que So-
phia não é sua mãe biológica. Gael confronta Sophia. Raquel 
insinua que seu acidente foi forjado por Sophia e Gustavo, e 
orienta Clara e Patrick a recorrer a Bruno. Elizabeth tenta um 
novo contato com Adriana, e Jô a provoca. 

R$  

Valor total da 
reforma do teatro

Teatro Ferreira Gullar 
será reformado

O 
Teatro Ferreira Gullar, 
da cidade de Impera-
triz, será reformado e 
recuperado por meio 

da Lei Estadual de Incentivo 
à Cultura. O antigo pedido da 
classe artística e do público da 
região deu mais um passo para 
ser concretizado nesta semana, 
quando uma solenidade reuniu 
representantes do poder públi-
co, empresários e artistas para 
lançar o projeto de reforma. 

“Foi um diálogo não só para 
falar do projeto, mas também 
para fazer o chamamento dos 
empresários para que partici-
pem dessa e de outras inicia-
tivas por meio da Lei Estadual 
de Incentivo”, conta Caroline 
Veloso, secretária adjunta de 
Cultura Incentivada da Secre-
taria de Estado de Cultura e 
Turismo (Sectur), do Governo 
do Maranhão.  Com a Lei de In-
centivo, empresários destinam 
parte dos tributos para proje-
tos culturais. Ou seja, o Gover-
no do Maranhão abre mão de 
parte dos tributos para incen-
tivar a cultura.  A Sectur faz a 
intermediação entre o patro-
cinador e objeto do incentivo 
– que, neste caso, é o Teatro 
Ferreira Gullar. 

A reforma
A reforma do teatro vai in-

cluir a infraestrutura em ge-
ral, incluindo o palco e o ca-
marim, espaços que estão em 
condições mais precárias. Hoje 
o teatro tem capacidade para 
160 espectadores e não dispõe 
de acesso para pessoas com 
deficiência.
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O “Encontra-se em estado de 

deterioração total, pois a últi-
ma reforma data de mais de 15 
anos. Essa reforma vai ampliar a 
capacidade de público para 300 
lugares e dar acesso aos porta-
dores de deficiências, além de 
modernizar toda estrutura. É 
uma reforma para deixar o te-
atro à altura da majestade da 
cidade de Imperatriz”, conta 
Núbia Ângela Carvalho, pre-
sidente da Fundação Rio To-
cantins - Memorial do Pesca-
dor - empresa elaboradora do 
projeto e captadora do recurso.

São três fases de obras, or-
çadas em R$ 900 mil no total. 
A primeira etapa foi garantida 
com patrocínio de R$ 350 mil 
da Cemar (Companhia Ener-
gética do Maranhão S.A.), via 
Lei de Incentivo.  O projeto de 
reforma foi encaminhado em 
2016. Em 2017, a proposta foi 
aprovada. A previsão é que em 
março comecem as obras da 
primeira etapa. 

Para levantar o restante 
do orçamento, é necessária a 
adesão de mais empresários. 
Por isso, a secretária adjunta 
da Sectur, Caroline Veloso, re-
forçou o chamamento para a 
classe empresarial participar 
do fomento cultural por meio 
da Lei Estadual de Incentivo. 

“Essa reforma e ampliação 
é o sonho da classe artística de 
Imperatriz. A Lei de Incenti-
vo tem sido uma grande aliada 
no processo de construção da 
Cultura. E, graças a este meca-
nismo, começamos a realizar 
esse sonho de reformar o tea-
tro”, concorda Núbia.

900 MIL
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ESCLARECIMENTO

Beto Sport Club rebate declarações de Iziane

Maranhense de São Luís, Orfileno Bezerra (Leno) encara mais de 3.000 km de viagem para participar da Short Trail Run e do Aquathlon do XTerra Costa Verde. 
Ele já ganhou medalha de ouro no Desafio Serra dos Matões, 2° lugar em sua categoria no Desafio das Estrelas, em Brasília, 2º em Ubatuba-SP, entre outros 

Do Maranhão ao Rio
por amor ao off-road

N
o Nordeste do país, mais 
precisamente em São 
Luís do Maranhão, vive 
o oficial da Força Aérea 

Brasileira, Orfileno Bezerra, o po-
pular Leno. Respeitado na cida-
de natal, o militar é mais famoso 
por seus feitos extraquartel, que 
incluem medalha de ouro no De-
safio Serra dos Matões, no Piauí, 
3° lugar geral na Trail dos Ambró-
sios, no Paraná, 2° lugar em sua 
categoria no Desafio das Estrelas, 
em Brasília, 2° lugar na Série Uba-
tuba, em São Paulo, entre outros. 

O obstinado, Leno sempre 
gostou de viajar e participar de 
provas esportivas, independen-
temente se tinha companhia ou 
não. Para ele, o mais importan-
te é saciar a vontade de seu cor-
po e sua mente, que estão sem-
pre em harmonia e lhe rendem 
boas performances. Tanto em-
penho é elogiado por sua esposa 
Cristiana, com quem está há 10 
anos e tem dois filhos. A paixão 
é tanta que o fez criar um grupo 
de corredores de fins de sema-
na,  o Amigos da Corrida SLZ (@
amigosdacorridaslz). “O Leno é 
empenhado, tem muita força de 
vontade, gosta muito do que faz 
e de motivar outras pessoas”, ga-
rante Cristiane.

O começo
A história de Leno no espor-

te começou cedo, ainda aos 16 
anos, quando iniciou os treina-
mentos na ginástica olímpica e 
logo migrou para a natação, até 
que recebeu um conselho de seu 

As declarações prestadas 
por Iziane Castro a O Impar-
cial no último dia 27 de janei-
ro somente agora estão sendo 
oficialmente contestadas pela 
diretoria do Beto Sport Club de 
São Luís. Em nota de esclare-
cimento enviada à editoria de 
Esportes, o clube fala inicial-
mente sobre a ação  e o “ganho 
de causa”.  “A priori, em relação 
à decisão publicada pela Justiça 
do Trabalho, cumpre destacar 
que o processo ainda está em 
andamento, em fase recursal, 
havendo somente decisão de 
primeira instância”. 

E acrescenta que a atleta, du-
rante o tempo em que esteve 
no clube, não somente atuou 
nas quadras, como também 

participou de todas as etapas 
de montagem deste projeto, in-
clusive com total liberdade para 
escolhas de técnicos, atletas e 
demais profissionais, além de 
definir seu próprio salário, to-
mando decisões como parte da 
diretoria. “Tratava de um projeto 
enquadrado na Lei de Incentivo 
ao Esporte, como amplamente 
divulgado e de ciência total da 
Sra. Iziane, cujos pagamentos 
seriam feitos através de bolsas 
salários, conforme contrato por 
tempo determinado assinado 
pelos participantes do referi-
do projeto”.

A nota afirma, ainda, que a jo-
gadora Iziane jamais demonstrou 
interesse em ter sua carteira de 
trabalho assinada, ao contrário, 

reforçava sempre que não pode-
ria receber os seus pagamentos 
via conta bancária, “para evitar 
declarações de imposto de ren-
da, exigindo que estes fossem 
realizados em espécie”.

O Beto Sport diz ser lamen-
tável que entre todos os par-
ticipantes deste simples pro-
jeto, entre comissão técnica e 
atletas,    “somente a atleta Izia-
ne, iniciada desde os 12 anos 
de idade neste clube, que teve 
sua carreira alavancada pelo 
clube e pelo técnico Betinho, 
a revelando para o cenário na-
cional do basquete, Taça Brasil 
de Clubes Campeões, na cidade 
de São José do Rio Preto – SP, é 
a mesma que move a Ação Ju-
dicial contra o Clube”.

E finaliza: “Além dessa opor-
tunidade inicial dada a Iziane 
como atleta, o Beto Sport Clu-
be de São Luís, quando da vol-
ta da atleta ao Brasil, abriu as 
portas para o retorno da joga-
dora, mesmo após o episódio do 
péssimo comportamento como 
atleta, o que a levou a ser expul-
sa de duas seleções brasileiras 
por indisciplina. Finalizando, 
gostaríamos de tornar público 
que o Beto Sport Clube de São 
Luís, clube sem fins lucrativos, 
sempre arcou com seus compro-
missos e, para participar da LBF 
contava apenas com recursos 
financeiros oriundos da Lei de 
Incentivo ao Esporte, portan-
to dependendo de repasses fi-
nanceiros de patrocinadores”. 

professor à época, o Chitão. Para 
o mestre, o esporte que rende-
ria sucesso e prazer completo de 
seu aluno seria o atletismo. Sá-
bia dica! Dali em diante o mara-
nhense não parou mais de correr, 
principalmente longe de seu es-
tado. Começou se aventurando 
em corridas de rua e até prati-
cava triathlon, mas foi ao acaso 
que descobriu seu maior amor 
esportivo, o XTerra.

“Foi em 2012, eu tinha ido 

ao banheiro e peguei uma re-
vista O2 para folhear. Foi ali que 
vi um anúncio do XTerra Camp 
Juiz de Fora e me encantei com a 
foto. Então, avisei à mulher que 
ia para Minas Gerais para correr 
em um evento novo, diferente 
dos que eu era acostumado. Fiz a 
inscrição para a Short Trail Run, 
fui sozinho e tive um desempe-
nho péssimo, cheguei em 184° 
lugar no geral, mas adorei o clima 
do festival, é algo mais família, 

a entrega de kits não é feita em 
um prédio como outros even-
tos urbanos, aquela coisa mais 
fechada. Aí, em 2013, eu corri 
no Endurance de Costa Verde, 
fiz amigos novos, foi uma das 
melhores provas da minha vida”, 
assume Leno, de 36 anos.

Desafiando a distância
Sair de São Luís, viajar mais 

3.000 km para desembarcar no 
Rio de Janeiro, depois ainda pegar 
ônibus para Mangaratiba (mais 
110 km) pode parecer algo extre-
mamente desgastante para qual-
quer um, porém, Leno discorda 
em palavras e em atitude, já que 
se inscreveu para a inédita Aqua-
thlon (1 km de natação e 5 km 
de corrida) e para a Short Trail 
Run (10 km), que serão dispu-
tadas nos dias 10 e 11 de março 
respectivamente.

“Não tem isso de cansaço! Eu 
amo o XTerra e praticar esportes 
podendo aproveitar a natureza, 
curtir aquelas paisagens sensa-
cionais é algo totalmente diferen-
te. Vou fazer duas provas em dias 
diferentes, claro, mas vou para 
fazer meu melhor, sem preten-
são de vencer ou subir no pódio 
porque já estou numa fase mais 
‘light’, quero aproveitar ao má-
ximo a viagem e o ambiente. A 
criação do Aquathlon foi perfei-
ta para economizar um pouco 
já que transportar uma bicicle-
ta não é barato e nem fácil, en-
tão ajudou na logística também”, 
declara Leno, que já correu em 
mais de 10 estados brasileiros.

DIVULGAÇÃO
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A primeira seleção a se classificar para o 
Mundial de 2018 segue sendo a única que 

disputou todas as Copas até aqui

O 
Brasil foi a primeira seleção a 
se classificar para a Copa do 
Mundo de 2018, excluindo a 
Rússia, que, por ser sede, já 

havia garantido a sua vaga. O time ca-
narinho, inclusive, é o único que jamais 
ficou de fora de um Mundial, além de 
ser o maior vencedor do torneio, com 
cinco títulos.

COMO SE 
CLASSIFICOU

A Seleção Canarinho conseguiu a sua 
classificação com muita antecedência, 
em março de 2017, com quatro roda-
das antes do fim das Eliminatórias. 
Além disso, após vencer o Equador 
na 15ª rodada, garantiu também a 
primeira colocação das Eliminatórias 
Sul-Americanas.

O CRAQUE
O  atacante Neymar é o grande craque da Seleção 
Brasileira. É o jogador veloz que normalmente 
atua pela ponta esquerda do campo e sempre 
busca a jogada individual, participando dos princi-
pais lance ofensivos da equipe. O jogador do PSG, 
de 26 anos, disputa a sua primeira temporada na 
Ligue 1, após ser comprado por 222 milhões de 
euros junto ao Barcelona, na maior transferência 
da história do futebol mundial.

QUEM É O
 TREINADOR

O brasileiro Tite é o técnico 
do Brasil. Com uma grande 

experiência profissional 
no país, se destacou no 

Corinthians após conquistar 
a Copa Libertadores (2012), 
o Mundial de Clubes (2012), 

o Campeonato Brasileiro 
(2011 e 2015), a Recopa 

Sul-Americana (2013) e o 
Paulistão (. Se tornou téc-

nico em 1990, pouco depois 
de encerrar a sua carreira 
como jogador profissional.

Como Tite chegou à Seleção Brasileira
Após a eliminação da Seleção Brasileira, ainda na primeira fase, da Copa América Centenário, o treinador Dunga foi demitido 
em 14 de junho. No mesmo dia, à noite, Tite participou de reunião com dirigentes da Confederação Brasileira de Futebol para 

negociar sua contratação para o cargo. No dia 20 de junho, foi confirmado sua contratação para ser o treinador da Seleção. Fez 
uma campanha praticamente perfeita, tendo uma longa série de vitórias consecutivas, reerguendo a moral da Seleção, que vinha 

abalada pelas eliminações na Fifa World Cup 2014 e a já citada Copa América Centenário. No dia 28 de março, após a vitória 
sobre o Paraguai por 3 x0, na Arena Corinthians, Tite classificou a Seleção Breasileira de forma antecipada para a Copa do Mundo 

de 2018, que será realizada na Russia. O Brasil iniciará a competição como uma das seleções favoritas.

Conheça 
a Seleção
Brasileira


